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由于反传统已成了
中国进入现代以来的一
个新传统，扭转对于儒
家文化的抹黑和偏见，
加强全民族传统文化教
育，还需要一个长期过
程。

——彭永捷教授谈
新儒家社会科学的兴起。
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我和贾平凹交往已 30 年。前年
春，我计划编著一本报告文学特写
集，请他为此书写序并题写书名。回
家后，我翻看他的新著 《带灯》，被
这篇长篇小说反映的当前农村的实
情、乡镇干部的甘苦以及生动朴实的
情节和语言所打动。这本书的后记中
所透露的他的身世、他的姓名中关于

“凹”字的破解引起了我的兴趣。
贾平凹原名贾平娃，“凹”是他

后改的。实际上平凹走了一条不平坦
的成功之路。他从小生长在陕南商州
丹凤县棣花村，父亲是乡村教师，母
亲是农民。父亲 10 多岁在西安考
学，候榜时流落西安街头，八路军办
事处曾介绍他父亲到延安当兵，父亲
没有去。平凹写道：“我埋怨父亲，

你要去了，你就是无产阶级革命家
了，我也成了高干子弟了。”新中国
成立前夕，西安“城里响起了枪声，
他又跑回老家丹凤。我又埋怨：哎，
你要不跑，我不就是城里人吗，又何
苦让我挣扎了 19 年后才成了城里
人！”后来，因父亲历史“问题”，母
亲又有病，平凹报名参军，没当成；
招地质工人，招养路工，招民办教

师，平凹虽然报了名，但不
是没被选上，就是被人“调
了包”……

1972 年，一个偶然的
机遇，他上了西北大学中文
系，毕业后从事文学编辑兼
写作。

1993 年 ， 他 的 小 说
《废都》 出版发行，一天我
与雷抒雁、陈忠实等人在钟
楼饭店与贾平凹相见，平凹

向我送新著《废都》一书。不久，这
本书在社会上引起轩然大波，批评者
多，肯定者少，特别对书中过多的性

描写提出批评。后来贾平凹一段时间
情绪不好。

平凹出生在陕南农村，青少年是

在农村长大的。当了作家之后，虽住
在西安古城，但他热爱家乡，每年一
半时间到农村体验生活和采风，晒农
村太阳，吸农村地气，察农村民情。
因此，他写的小说 《秦腔》、《高
兴》、《古炉》 以及早年写的

《浮躁》、《高老庄》、《怀念
狼》等，都是他汲取民间营养
写成的。他告诉我，现已出版
文集23部，各种版本的书400
多 种 ， 还 不 包 括 小 说 《古
炉》、《带灯》和散文《天气》。

平凹不仅在创作中善于吸
收群众语言，生活中也喜欢收
藏。他家中堆满了瓷器、陶
罐、木雕、石雕、古木家具等
等，有的是朋友送的，有的是
他买的，有的是用字画换的。
他的一个书桌上就放置了一个
酷似“凹”字的秦岭山石。据知情人
说，贾平凹是作家里最富有的人之
一，光卖字画和稿费收入就很可观。

虽然他著作等身，但他不善言
辞，不喜欢热闹应酬。他也不喜欢西
式大餐，喜欢农家饭；他为人忠厚朴
实，绝无花言巧语，更不会哗众取
宠。字如其人，他写的书法虽不敢说
是绝等佳品，但他的字拙朴敦厚，自
成一体，形成独特的风格。许多人喜

欢他的字，连诺贝尔文学奖获得者莫
言一本书的封面也是他题写的书名。

平凹的作品具有中国风格，代表
着中国目前小说创作的一座高峰。他
的作品不但在法国、美国获多项文学
奖以及香港“红楼梦·世界华人长篇
小说奖”，而且他的作品已用英、

法 、 德 、 俄 、
日、韩、越等文

字翻译出版了 20 多种版本。2008
年，他的小说《秦腔》获得第七届茅
盾文学奖，《古炉》 自上市以来获得
多个文学奖项。这次新出的小说《带
灯》，国内多位文学评论家也给予高
度评价，称赞贾平凹的“每一部长篇
小 说 几 乎 都 与 当 代 现 实 的 难 题 相
关”，《带灯》在他的写作历程中不仅
具有“总结性的意义”，而且有“强
劲的突破性意义”。

2 月 7 日，习近平主

席在索契同冬奥会中国

体育代表团座谈，特别

提到广大群众关心的足

篮排三大球，并对在场

的新任中国足协主席蔡

振华说：“你现在挂帅足

协，我们拭目以待。”

蔡振华蔡振华

说 起
蔡 振 华 的 名

字，对国人来说可
谓是家喻户晓了。无数

个骄人的比赛成绩和成功
的执教生涯，都为蔡振华增

添了一道道光环。但是在中国，
像蔡振华一样从运动员到官员转

变成功的并不多。1999年，蔡振华出
任国家体育总局乒乓球羽毛球运动管

理中心乒乓球部部长，2002年升任乒羽
中心副主任，2005 年从乒羽中心主任调

任总局局长助理，两年后升至国家体育总
局副局长，总共才用了不到8年的时间。

1 月 24 日蔡振华连任中国羽协主席，
在此之前，他先后获任中国乒协主席和中
国足协主席，因此被媒体称为“三球总司
令”。而在这 3个职位中，当属中国足协主
席这个职位最为吸引眼球。

“乒乓教父”亦爱足球

蔡振华曾是一名乒乓球运动员而且
战功赫赫。退役后，他被公派到意大
利国家乒乓球队执教。当时蔡振华意

气风发，尽管面临诸多困难，但都
一一克服。在短短 3 年半中，蔡

振华就将这支队伍的成绩带至
世乒赛团体第七名，还因此

得名“乒乓教父”。
在他把乒乓球技

艺 传 授 给 意 大 利
人的同时，也

让 他 在
这

个视足球为灵魂的国度中对足球这项运动
有了更深的了解，也更加痴迷。“蔡导从意大
利回来后，我们就发现，他太喜爱足球了。”
上海交大体育系教授孙麒麟回忆说，“日常
的身体训练课，其他项目也就算了，只要是
足球，蔡导一定会参加，并且冲劲特别足。”

其实，蔡振华与足球结缘已久。蔡振
华小时候除了打乒乓球，最喜欢的运动就
是踢足球，年轻时还被称为南京体院的

“金左脚”。蔡振华当年的队友、现江苏乒
乓球队总教练靳鲁芳说：“当时，足球是我
们的身体训练项目，男孩女孩都喜欢踢足
球，蔡振华比其他人积极，有球就踢。他
左脚很好，而且速度很快。其实，他什么
位置都能踢，还在比赛中当过守门员。”

1989年，随着祖国的一声召唤，蔡振华
毅然带着怀有身孕的妻子回到中国，开始执
教当时正处于低潮期的中国乒乓球队。在执
教期间，他把足球融入到了乒乓球训练中，

直到今天，中国乒乓球队依然以踢足
球作为热身运动。蔡振华

还曾带领乒乓球队与上海
申花踢过一场友谊比赛，他甚至亲自
披挂上阵，可见他对足球的热爱并非一般。

“铁腕教练”临危受命

当今的中国足球，真是让中国人又爱
又恨。自 2002 年韩日世界杯之后，中国男
足国家队已经连续三届没能进入世界杯
决赛圈。去年国家队竟然以 1∶5 不敌泰国
队。中国女足作为当年的“铿锵玫瑰”也
日渐凋零。再加之中国足球的“假赌黑”
案件，几位负责人相继落马，蔡振华可谓
是临危受命，接过了一块“烫手的山芋”。
连他自己也说：“我知道这份工作很难，也
是走上了一条不归路，但这副担子既然落
在我的肩上，我没有回头路。我没有选
择，只有义无反顾走下去。”

“我要求自己做的，一定能做到。”这
是他在就职演说中向大家表达的决心。他
在讲话中并没有说一些虚无缥缈的言语，
也没有刻意表现低调，而是以一种坦诚甚
至决绝的方式，表达了他对搞好中国足球
的态度——“决心、信心、恒心”。

蔡振华行事低调内敛、睿智果敢、雷
厉风行、富有远见。

早在执教中国乒乓球队期间，蔡振华
就以铁腕治队闻名。当年马文革以胃痛为
理由要求不训练，蔡振华说：“那你就回天
津老家好好休息吧！”那时距离当年的男乒
世界杯只有一个月，刚上任的蔡振华做出
这样的决定是冒了很大风险的。最终，马
文革向新教练服软认错。

“愚公移山”筑梦足球

从直径 40毫米的乒乓球到 22厘米的足
球，蔡振华能否把乒乓球队成功的经验带
到足球队来？

在当选为新一届中国足协主席后，蔡振
华作了履新后的首次发言。他用壮士
断腕般的勇气指出，中国

足
球 需 要

“决心、信心、
恒心”。“我的决心
来自于中国足球的形
势，还有自身的压力。谁都
知道，足球是世界第一运动，
党中央、国务院曾多次召开会
议，作出重要指示。中国足球残酷的
现实到了痛下决心、彻底改变的时
候；中国足球要确定目标、走上正轨。”

蔡振华向来不是只讲空话的人，
他做过多次调研工作，对于今后的改革
也有自己的想法。在青少年中普及足球
运动，借鉴恒大经验推进职业足球发展，
足协管理机制的改革等等，这些都是他即
将或是正在努力做的事情。

蔡振华还表达了“向中国航天看齐，让
国足登上世界舞台”的决心。他认为足球发
展是一项长期系统的工程，需要以“愚公移
山”的精神，以持之以恒的努力，来改变中国
足球落后的现状。他说“每个人心中都有一
个足球梦，我的足球梦是一条充满荆棘与
泥泞的道路，我愿意做这条路上的铺路
石。也许我不能与你们一起到达梦想的
彼岸，但我坚信会有人接过我的担子。
中国航天能够凭借古老的飞天梦登
上月球，我就不信中国足球不能
实现自己的梦想。我们一定能
够站在世界足球的舞台上纵
情起舞，赢得掌声。加油
吧，我的同事们。让我
们 用 肩 膀 筑 起 中
国 足 球 的 长
城。”
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我所认识的贾平凹
孟西安

许若楚

我们缺少过年的新载体，春晚算一
个，但远不够。其实，对传统方式进行一
些再创造，依然能够适应今天的新要求，
依然能找回那种难忘的年味。

——作家冯骥才谈“年文化”的丢失。

中国当下的传播有一大弊端，那就是
讳言贫困、落后、苦难和不幸，却热衷于
宣传和炒作所谓“时尚的生活方式”。

——作家梁晓声在开年力作 《中国生
存启示录》中指出。

文化软实力与文学能动力密切相关，
文学完全可以在建设社会主义文化强国和
提高国家文化软实力的历史性使命中，发
挥不可替代的独特作用。

——作家白烨认为文学是文化软实力
的重要组成部分。

商业力量推动网络文学进入了中国人
的精神生活层面，但网络文学的商品化，
也在快速消耗网络文学的想象力和鲜活
性。网络文学不能只有商业没有文学，也
不能指望那几位登上作家富豪榜的领军人
物来拯救。

——作家韩浩月认为。

对作家来说，要让市场来找你，而非自己
去找市场。写出的东西不适合市场自然会被淘
汰，勉强去做也做不好。

——作家王海鸰如是说。
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（刘蓝忆辑）

促进全民阅读有
两个层面的理念需要
重视。一方面，对于
图 书 的 创 作 、 出 版 、
营销等应该有优惠政
策，另一方面，对于
新的阅读方式也应该
有平衡的政策。

——张颐武教 授
谈全民阅读。

我不相信中国现在
的道德就崩溃了，或者
说中国人从本性上就是
不好的。道德哪里去
了？其实还在人心中。
而善意能否变成善行，
与氛围和制度的制约有
关。

——何怀宏教授不
认同“中国道德崩溃”
的说法。
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